

Palabras del Señor Comandante en Jefe del Ejército

Un nuevo 18 de mayo nos congrega, ya próximo a cumplirse los 200 años de la gesta heroica de la Batalla de las Piedras y del nacimiento de nuestro Ejército Nacional. La ocasión siempre es propicia para reflexionar sobre nuestra historia. Y esta reflexión nos lleva inicialmente a afianzar nuestro origen Artiguista y patriota, pues nuestro país antes que nada, fue un pueblo en armas, en torno a la figura inmortal de nuestro caudillo, el Jefe de los Orientales, el General JOSÉ GERVASIO ARTIGAS.

Aquél éxito guerrero de 1811, en Las Piedras, así como la sabia y humanitaria orden, desconocida y contraria a las costumbres de la época, que impartiera el Prócer de; "Clemencia para los vencidos, curad a los heridos", hechos que como soldados nos enorgullecen, marcaron la consolidación del Ejército Oriental, antes que la conformación del propio Estado.

Aquellos patriotas que se unieron para luchar por los ideales de Artigas y afianzar así su *identidad oriental*, constituyeron nuestro origen. Todo un pueblo en armas, sin distinción de raza, credo o color, luchando unidos contra el colonizador, para forjar esta Patria, chica en extensión pero gigante en gloria y corazón, a la que hoy pertenecemos y defendemos por mandato constitucional. Ese fue el origen del Uruguay... ese fue el origen de nuestro Ejército Nacional.

A partir de ese momento y hasta nuestros días, las Fuerzas Armadas se constituyeron en una de las principales Instituciones del país, aquella responsable de ejecutar las actividades militares que la Defensa Nacional le impone, destacándose por su generación popular y su integración social.

En este día tan caro para nuestra Fuerza, este soldado que les habla, siente la necesidad de expresarles con humildad y respeto, la felicidad y enorme satisfacción que siente por COMANDAR mujeres y hombres de la calidad humana, bonhomía personal, humildad, lealtad y dedicación que los caracteriza, aspectos estos que han sido a lo largo de nuestra vida institucional el sello que marcó y marca la impronta de nuestro personal.

También estimo oportuno expresarles algunas de las preocupaciones y *anhelos* que ocupan la mente y el corazón de este Comandante, *encarados como verdaderos desafíos, y ante los cuales comprometemos nuestra mayor dedicación y esfuerzo, contestes con el célebre Kalil Gibrán, quién sabiamente expresó "el progreso no es solamente mejorar lo que ya está, sino avanzar hacia lo que aún no existe"*

Y en este sentido destaco en forma particular:

- la crítica situación socio económica de nuestro personal, recurso fundamental de nuestra Fuerza.
- la carencia de materiales y equipos de empleo convencional necesarios al desarrollo de un poder de disuasión sustentable, que nos permita a su vez acompañar los compromisos que puedan ser asumidos por el Estado en materia de integración regional o continental.
- la necesidad de avanzar en el desarrollo de actividades conjuntas con las hermanas Armada Nacional y Fuerza Aérea Uruguaya.
- La efectivización, a través de la nueva Ley Orgánica del Ejército, del nuevo Sistema de Calificaciones y Ascensos para el Personal Superior del Cuerpo de Comando.
- El perfeccionamiento permanente de nuestro sistema educativo militar en el convencimiento que la educación es el motor que permitirá mantener a nuestra Institución capacitada y entrenada para el cumplimiento de su misión.

- Y finalmente, la necesidad de mirar hacia el futuro con tolerancia, fe y esperanza, seguro de que será nuestro accionar profesional el mejor y único camino para alcanzar el sitio que nuestra Fuerza, como Institución fundacional de la Patria, se merece.

Accionar profesional que queda de manifiesto diariamente en el cumplimiento de innumerables actividades que la Fuerza en forma silenciosa, sin pausa ni renunciamentos, desarrolla en el marco de su misión principal y subsidiaria, tales como:

- Desarrollo de actividades de instrucción y entrenamiento en las Unidades y en campaña, de día y de noche, muchas veces en largas jornadas y con situaciones climáticas adversas.
- Desarrollo de Cursos de Formación, Capacitación y Perfeccionamiento orientados a preparar los responsables del mando, en todos los niveles.
- Participación en Operaciones de Paz en distintas y remotas partes del mundo, ya sea con Observadores Militares o Contingentes de Tropa, en apoyo a la Política Exterior del Estado, misiones que han colocado a nuestro Ejército y por ende a nuestro país, en un sitio de privilegio en el marco del contexto internacional, lo que queda reafirmado por acciones como las que dieron lugar a las condecoraciones que se acaban de otorgar.
- Tareas permanentes e ininterrumpidas por más de dos décadas en la Base Científica Antártica "ARTIGAS".

Tareas de seguridad en eventos internacionales desarrollados en el país, con empleo de nuestro material convencional y con aquellos medios especialmente entrenados y equipados para enfrentar la amenaza del Terrorismo Internacional en nuestro territorio.

Innumerables apoyos a otros Ministerios, Organismos Públicos, Intendencias y organizaciones privadas entre los que se destacan:

- Sistema Nacional de Emergencias, particularmente en inundaciones.
- Ministerio del Interior en el combate a incendios forestales y servicios de guardia exterior en los Establecimientos Penitenciarios de Libertad, Santiago Vázquez y Canelones.
- Ministerio de Desarrollo Social para la efectivización del Programa de Asistencia Nacional a la Emergencia Social (PANES).
- Ministerio de Salud Pública en la campaña de combate contra el Dengue.
- Ministerio de Transportes y Obras Públicas, para el desarrollo de obras de conveniencia social.
- Intendencias Municipales en el desarrollo de numerosas y variadas actividades, destacándose en particular los programas de apoyo a conciudadanos en situación de calle.
- CODICEN en la refacción y acondicionamiento de más de 100 locales liceales en el presente año.
- Consejo de Educación Primaria para la refacción de escuelas.
- Personas con capacidades diferentes a través de la equinoterapia, actividad ésta que se desarrolla en distintas reparticiones de la Fuerza, tanto en la capital como en el interior.
- INDA para la distribución de las canastas de alimentación y tantas otras cuya descripción extendería demasiado esta exposición, pero; como se puede apreciar, la participación del Ejército es grande y variada aunque también muchas veces *desconocida o ignorada*.

Ese mismo Soldado que carga su fusil al hombro y su mochila a la espalda en largas jornadas de guardia, instrucción, campaña o en el cumplimiento de las operaciones de paz, es el mismo que le tiende un plato de comida al más necesitado, o que empuña una brocha para pintar una escuela, o que opera una

máquina para la construcción de un camino. Estos son los soldados de nuestro Ejército sin distinción de grados, estos son los soldados que gallardamente visten el uniforme y saben decir "A LA ORDEN" cada vez que la Patria los reclama y que nos permite con orgullo decir hoy **"EJÉRCITO NACIONAL: SIEMPRE PRESENTE"**.

Siempre presente en la historia, desde los albores de la Patria hasta nuestros días. El Ejército de Las Piedras, de la Cruzada Libertadora, de la Jura de la Primera Constitución de la República, de las batallas de Yatay, Estero Bellaco, Tuyutí y Boquerón, el que tendió su mano en las trágicas inundaciones de 1959... el que hoy sigue apoyando a su prójimo tanto en los más apartados rincones de nuestro país, fruto de su despliegue territorial, o bien en el Sinaí, Congo y Haití.

Siempre presente, en la rica tradición que mantenemos viva y de la cual nos sentimos fieles herederos del legado Artiguista, llevando arraigada desde siempre, la marcada vocación de servicio a la Patria, sin pedir nada a cambio.

Un **"siempre presente"** que nos habla de los aspectos fundacionales y fundamentales de la existencia de nuestra Institución. Institución que como toda organización, solo existe por la acción de las mujeres y hombres que la conforman, quienes estando de paso; tienen la enorme responsabilidad de contribuir a su engrandecimiento, a dignificar su existencia, a concientizar sobre su real valía, a la sociedad de la que provien y a la cual se deben.

Mujeres y hombres que generan la fusión entre Patria y Ejército, ambos nacidos en el eco del grito de independencia y luego compañeros inseparables en las páginas de nuestra historia.

Dirigiéndome ahora a nuestro personal más joven, a quienes se esfuerzan por afianzar "su lugar" en la Institución, les digo que el camino correcto a transitar es el de la lealtad, el de la disciplina, el del conocimiento; el de no temer a equivocarse cuando su conciencia tranquila les indique convicción y rectitud de procedimientos.

A quienes ya tienen mayor antigüedad, continúen desarrollando su rol protagónico en nuestras Unidades básicas, actualizando y perfeccionando vuestros conocimientos profesionales, formando buenos comandantes de fracción que puedan constituirse en líderes de calidad, capaces de conducir equipos victoriosos y tenaces a la victoria. Trabajen con carácter invencible, con alto sentido profesional y ético, con un claro significado de la dignidad y del honor.

Para finalizar mi alocución, me he permitido extraer de las páginas de la historia de nuestro Ejército, algunos de los conceptos que el Comandante de la época, el Gral. José M. Gomeza pronunciara el 18 de mayo de 1937, en ocasión de instituirse en esa fecha el "Día del Soldado":

"El concepto de **Soldado** es tan grande que no cabe en ninguna jerarquía. El mayor orgullo de un General es sentirse buen "**Soldado**". Ser "**Soldado**" es tener el corazón bien puesto, el carácter firme como la roca, el cuerpo capaz de soportar las mayores fatigas, el ánimo templado para resistir todos los sinsabores, la conciencia tranquila del deber cumplido; conocer a los hombres, vivir con dignidad en la pobreza, amar la gloria y desafiar el peligro.

Si alguien pregunta al **Soldado** por su obra, puede contestar con orgullo que él hizo la Patria. Toda la Historia Nacional está escrita a punta de lanza y filo de sable.

Ninguna Nación del mundo dio **Soldados** más austeros, más valientes, más sobrios que los nuestros. Fue un **Soldado** Oriental el que dictó las Instrucciones del año XIII, sustentando los principios esenciales de las democracias americanas....

El **Soldado** es el obrero del orden y la Paz. Su arma es la herramienta de la libertad y la justicia. Su disciplina, su carácter, tienen la rigurosidad rectilínea de los surcos. Como el labrador tenaz, está ligado a la esencia de su tierra. Como el sembrador más puro, la semilla de sus palmas son ofrecidas como cosechas para el porvenir"

En la celebración de este nuevo aniversario de la creación del Ejército Nacional, vaya mi saludo más fraterno y mis más fervorosas felicitaciones a nuestros Soldados en el lugar donde el destino les haya deparado encontrarse en este glorioso día, así como a sus distinguidas familias.

A los soldados de todos los tiempos, incluyendo a aquellos que no estando ya físicamente entre nosotros, integran las huestes inmortales del Ejército, nuestro más sincero agradecimiento por tan hermoso legado, seguros que desde la eternidad estarán diciendo hoy, junto a nosotros :

"Ejército Nacional: siempre presente".